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“一字一方圆，
一笔一江山；一点
一春色，一抹一冬
寒；一心一世界，一
生一百年……”随
着浑厚深沉男低音
的吟唱，一部视觉
版的中国现代艺术
史徐徐拉开了序
幕。一幅幅精美的
画面，一段段动人
的讲述，一个个精
彩的故事，在大型
人物传记纪录片
《百年巨匠》中缓缓
再现。

从策划到拍
摄，《百年巨匠》时
间跨度 20多年。
“做这件事，就像打
井，执着做下去，可
待清泉涌流。”《百
年巨匠》的出品人、
总策划、总监制杨
京岛这样说。

这口井又是
怎么一点点打出
来的呢？

二十年策划
上世纪 !"年代，杨京岛还在报社广

告部工作时，就开始与人民美术出版社合
作出版挂历《中国书画》。挂历的内容由书
法和绘画作品共同构成，在稿件的征集、
编辑过程中，杨京岛与很多书画大家结下
了不解之缘。

上世纪 #"年代，乘着改革开放的大
潮，杨京岛下海创业，虽然很忙，但内心对
书画艺术的热爱丝毫未减。因为热爱书画
艺术，杨京岛经常举办书画笔会和展览活
动，也由此结识了吴作人等一些著名的书
画家。很多名家也把杨京岛视为朋友，倾心
交谈。他们的言传身教，令杨京岛开始思考
一个问题：$%世纪，我们需要发展什么样
的艺术？需要弘扬什么样的精神？

思考的结果，是希望能让人们走进经
典，在回眸中，看到社会文化的变迁，从而
更好地传承。那么，什么样的形式才最适
合，才能满足今天的观众呢？&'"#年，杨京
岛先后策划并与中央电视台科教频道《人
物》栏目合作拍摄了《美术大师———吴作
人》和《国画大师———张大千》两部纪录
片。尽管后者获得了 &"((年优秀国产纪
录片，杨京岛仍然心存遗憾：片中的静态
访谈太多，对大师画作本身呈现不够，也
无法展开大师丰富精彩的人生故事。带着
这些遗憾，杨京岛决定做一个全新的尝
试：用一部大作来实现自己的理想，让人
们看到，每一个大艺术家，都有坎坷的经
历和传奇的故事，他们对人生、家庭、国家
的使命感和对艺术的执着追求，是留给我
们的珍贵遗产。

还原与重塑
杨京岛的新尝试，就是取名为《百年巨

匠》的百集大型人物传记纪录片。
巨匠大多有极富传奇色彩的精彩人

生。他们成长于乱世，经历了社会的动荡
变迁和时代的风起云涌，经历了中西方文
化的强烈碰撞；他们大多出身贫寒，但是
自强不息，经受了岁月的磨练，用超乎寻
常的意志和努力，成就了自我。“还原巨匠
本色，重塑大师形象”，这是纪录片的目
标。原貌、原作、原物、原址，还有亲友、同
事、学生、当事人、见证者的讲述……&'((

年，拍摄团队开始奔赴世界各地，追寻巨
匠们走过的踪迹。
学美术出身的赵伟东，是最早参与大

型人物传记纪录片《百年巨匠》的导演，从
&'((年起投入到美术篇的拍摄，现在是美
术篇第一、二、三部的总导演。在《潘天寿》
开机前，赵伟东特地率摄制组采访了潘天
寿之子、中央美术学院院长潘公凯。潘公凯
直截了当地问：“关于《潘天寿》的片子已经
拍了很多，做来做去有什么新意吗？”赵伟
东胸有成竹，回答了四个字：“悲情英雄。”
潘天寿是一位“逆潮流”而动的艺术家，明
明看到艺术的时代潮流，还是选择了中国
立场，立志做中流砥柱。“逆流”，注定“悲
情”；坚守，方显英雄。以此为全片基调的想
法，得到了潘公凯的认同。潘公凯亲自带着
摄制组到父亲的故居、墓地去拍摄。
曾多次在国际电影节担任国际评委的

梁碧波，是《百年巨匠》美术片第四部总导
演。在和石鲁、蒋兆和、黄胄、李苦禅等 )位
巨匠的后人初步接洽后，梁碧波带回 *'多
本书开始做功课，梳理出很多有意思的细
节。“他们走过的路，他们内心的路，与他们
相伴相生的中国社会的路，这三条路是交
织在一起的。”梁碧波还想在纪录片中建立
两个时空：一个是那个时代，一个是当下，
当年的故事和当下的故事一起讲，用现实
的镜头讲述历史。事实上，当年这几位巨匠
做的事情，今天依然有人在做，当年的很多
场景今天也还在；这不就是生生不息的艺
术血脉传承吗？

&'%%年 #月 &%日，杭州西子湖畔的
浙江美术馆，国画大师齐白石的书画精品
展拉开帷幕，齐白石的故事也从这里开始
了。在齐白石的出生地———湘潭白石镇杏
子坞村，摄制组找到了齐白石的老宅。追寻
着齐白石的足迹，摄制组又来到了长沙、西
安、北京……大师们去过的所有地方，摄制
组几乎无一遗漏地走了一遍，拍了一遍。

活文物里找素材
“人物纪录片的创作，重要的不是拍摄

和制作，重要的是对题材、人物进行研究，
片子成功的百分之七八十取决于此。如果
你不熟悉人物、了解人物，不进入到人物的
生活情境当中去，不了解人物交往的人，不
了解人物的学生，你怎么去解读人物呢？你
的解读跟别人的解读有什么差异性呢？人
们为什么要看你的解读呢？”《百年巨匠》书
法篇总导演孙铁健的观点，也是众位总导
演共同面临的问题。

所以孙铁健在细节上用足了工夫，“历
史是各种不同身份的人共同完成的一个叙
事、诉说，这样才叫历史，把话语权交还到每
一个亲历、亲闻、亲见者，交还到每一个具体
人那里。”在孙铁健的计划里，采访的人不止
有专家、传记作家、亲人、当年经历历史事件
的人，甚至还应该有巨匠们当年请过的厨
师、司机等，不同身份的人共同来完成口述。

但如果资料很少或者甚至找不到任何
活动影像怎么办？因为拍摄的都是诞辰已过
百年的巨匠，这个问题，是个必定会碰到的
大问题，对于纪录片拍摄，也是个重大缺憾。
在筹备工作中，《百年巨匠》话剧篇的拍摄团
队就碰到过一个大难题———著名话剧导演
焦菊隐的影像资料一点都没有。“北京人民
艺术剧院有六七十张焦菊隐夫人秦瑾授权
收藏的照片，包括小时候的图像。但反映其
艺术生涯关键时期的照片不多，影像资料一
帧都没有。”在和北京人民艺术剧院的专家
深入交谈后，结果有点令人抓狂。这个人艺
戏剧博物馆馆长刘章春口中“最不好拍的导
演”———人艺人口中的“焦头儿”，怎么拍？

其实这个问题，在拍摄别的篇章时也
遇到过，但相比于独立创作的画家、书法
家，话剧导演这种“群体工作”的艺术家更
难实现。通常，没有影像资料，纪录片会采
用情景再现的方法。可问题又来了，“拍齐
白石，弄个背影在画画就可以，但话剧的导
演、演员，情景再现，怎么处理？”《百年巨
匠》总撰稿刘传铭问。

人艺影视中心主任李春立亦有同感：
“情景再现一定得有史料、文献支撑，不能
进行艺术想象和夸张，不能虚构。”没有资
料就得去找，曾拍摄过 %+集纪录片《曹禺》
的李春立经验丰富，他推荐主创去找更多
的线索———虽然焦菊隐至 %#,+ 年去世以
前一句录音都没有留下，资料又在“文革”
中被毁了一些，仍可以从他合作的艺术家
入手：“焦菊隐合作的艺术家，蓝天野、朱琳
都可以谈，于是之、谢晋、叶子的回忆录也
写了很多和焦头儿合作的经历。”刘章春也
给大家出谋划策：“重要的资料，在很多人
的文章和回忆录里，于是之、曹禺等人都写
过。《北京人艺 *'年》画册，曹禺先生写了
序言，这是对焦菊隐最为准确的评价。”“在
人艺，苏民、蓝天野和焦菊隐交流很多。”据
介绍，上世纪 )'年代、+'年代和焦菊隐共
事的老先生，至今还有健在的，可以从这些
“活文物”那里拿到不可多得的素材……

话剧篇总导演吴琦说：“通过资料的查

找和消化，通过知识考古，发现的过程胜过
结论本身。很多细节只能依托猜想，但重要
的是坚持纪录精神，那是一种试图无限接近
事实的努力。”
正是这样的努力，才可能让纪录片讲述

的历史真实、鲜活。

拍出人性的温度
濮存昕在讨论时说，从焦菊隐等百年巨

匠的身上，可以看到当今文化界所缺失的重
要内容，拍《百年巨匠》，需要拍出民族的理
想和一代大师思维方式的审美敏感。“越是
大师，越得往‘人’里拍。”这也是大家在讨论
后定下的基调。
从事纪录片多年，曾获得过 -次政府最

高奖“华表奖”及许多其他奖项的导演陈真，
是《百年巨匠》音乐篇总导演，他在见到纪录
片出品方的工作人员时，时常会半开玩笑地
吐槽：“我运气不好，来得晚，其他导演把好
弄的都拿走了。”

陈真说音乐篇“不好弄”，也还是那个
老问题：-位巨匠———刘天华、聂耳、黄自、
冼星海、萧友梅、贺绿汀的影像资料缺乏。
但音乐有特殊性，也就有新的办法可想：那
就是不依赖原始影像，营造一个全新的艺
术空间。

陈真和他的小伙伴们已经搜集到巨匠
们的不少手稿、乐谱等资料。“音乐和其他艺
术不一样，即使人不在了，我们还是能够通
过耳朵‘看到’他们。声音还在，乐声还在，可
以由不同的人和乐器来演奏，让这些声音可
以回到百年前；在他们身后，依然在时空当
中回响。”陈真在片子中用了一定篇幅来让
大家聆听这些大师的作品。当观众沉浸在音
乐艺术的海洋中时，这些作品表达的历史情
感、艺术美感，自然而然让人进入了故事的
节奏，传主的一生……
“纪录片必须要有情感与温度，要讲人

的故事。”陈真说，“这就是我认识的《百年
巨匠》———他们是谁，在今天重温有什么意
义。”
曾经拍过 %'集纪录片《梅兰芳》的导演

周兵，也是《百年巨匠》京剧篇的总导演。“我
们都面临这样的困难，但作为影视导演，解
决的就是没有影像而要创造新影像的问
题。”既然必须要用情景再现，周兵就希望力
求真实，在真实的基础上达到审美的高度。
从资料调研到影像收集、整理“四大名旦”的
代表作，包括他们的剧目、影像、照片和著
作。周兵一直说，《百年巨匠》京剧篇的核心，
是要展现京剧之美———呈现舞台特色；同时
要展现人———梅兰芳、程砚秋、尚小云、荀慧
生之所以成为巨匠的奥秘所在。
如何“让大家爱看”，也是周兵一直在琢

磨的一件事。“‘四大名旦’，这些百年巨匠，
他们处在西方文化对中国急速冲击的时代，
但他们发展了自己的艺术，做成流派，成为
宗师，这种精神是我们当代很多艺术家所不
具备的———这种精神也需要我们去继承。所
以，要拍有人性温度的作品，用当代创新方
式传递传统经典文化和中国精神。”周兵说。
《百年巨匠》文学篇总导演肖同庆，负

责拍摄“鲁郭茅巴老曹”，这文学六大家人
们都耳熟能详，怎么拍好，确实是个挑战。
“大家都听说过他们，都看过他们的作品，
但其实很多公众对他们、对他们的人生历
程没有全面的了解，这就给我们很大的空
间———比如郭沫若的晚年，当他知道儿子
去世后，一个人关在书房里抄儿子的日记，
这种内心的折磨展现了作家的个性特点，
也揭示了作家的另一个世界。”
这部纪录片聚焦的，都是大家，但在《百

年巨匠》里，他们却是那走下神坛的人，真实
地存在着的人。


